

27 novembre 2008

### Mémoire de Gaétan Cassivy

Je me présente, Gaétan Cassivy, citoyen de Havre-Saint-Pierre. Je suis également actionnaire et employé d'une entreprise touristique saisonnière La Tournée des îles inc. qui fait des excursions dans les îles Mingan depuis 1978. Je présente un mémoire car le projet d'aménagement d'un complexe hydroélectrique sur la rivière Romaine est situé dans ma région. J'entrevois que ce projet aura des impacts sur mon entreprise touristique et sur la pratique de mes loisirs. Certains de ces impacts seront positifs tandis que d'autres seront négatifs.

Le projet Romaine est sûrement un avantage pour toute la région du côté économique avec la création d'emplois et les autres retombées monétaires. Cependant, pour les entreprises saisonnières oeuvrant dans le domaine du tourisme comme la mienne ou dans le domaine des pêcheries, le projet risque de leur causer un manque de main-d'œuvre. En effet, j'ai l'impression que plusieurs travailleurs saisonniers vont être tentés par les conditions d'emploi et salariales de la construction et la possibilité de travailler à l'année. Même moi, j'y pense! Malheureusement, c'est un état de fait que personne ne peut changer. Cependant, Hydro-Québec ou les contractuels pourraient être plus flexibles dans les périodes d'embauche pour permettre aux saisonniers de combiner un emploi d'été et un d'hiver. Ainsi l'exode de la main-d'œuvre serait amoindri.

J'ai aussi des préoccupations quant à la disponibilité de l'hébergement pour les visiteurs de la région dans les années à venir. La venue de nouveaux travailleurs risque de créer une forte demande sur l'hébergement. Hydro-Québec prévoit faire appel aux résidents de la Minganie afin de diminuer les impacts sur l'industrie touristique. Je crains cependant que ce ne soit pas suffisant. En effet, nous avons constaté une baisse de la clientèle les dernières années et les hôtels et gîtes affichaient quand même complets alors que le projet n'était qu'à l'étude. Je suggère à Hydro-Québec de recommander à ses contractuels de prévoir des roulottes pour l'hébergement des travailleurs et ce, au moins pour les mois de juillet et août. De plus, Hydro-Québec pourrait aider l'industrie touristique à faire la promotion de la région et de tout ce qu'elle a à offrir dont la réserve de parc national du Canada de l'Archipel-de-Mingan et le parc national d'Anticosti auprès de ses divers intervenants, de ses employés et de leur famille. Cela compenserait pour une éventuelle diminution des places d'hébergement.

Côté loisirs, je pratique la pêche au saumon depuis plus de 10 ans sur la rivière Romaine. Peu de pêcheurs de saumons peuvent se vanter d'avoir une rivière à accès libre à seulement 20 minutes de leur demeure. De plus, il n'est pas nécessaire d'avoir une embarcation pour pêcher. L'accès à différents « pools » peut se faire très facilement à pied. Mes préoccupations face à l'avenir de la pêche au saumon sur cette rivière sont nombreuses, surtout quand les études à ce sujet démontrent que le débit en période de pêche, du 15 juin au 15 juillet, sera modifié. Ce sera comme pêcher sur une nouvelle rivière. Certains pensent que c'est un beau défi, c'est pourtant préoccupant pour un pêcheur sportif qui a appris à connaître ce lieu magnifique avec

les conseils et l'expérience des pêcheurs précédents. Ainsi, ce sont plusieurs dizaines d'années d'expériences de pêche transmises de génération en génération qui seront perdues. Il faudra redécouvrir la rivière et éventuellement aménager de nouveaux points d'accès aux « pools » de pêche.

Par ailleurs, je sais qu'Hydro-Québec a un plan de 20 millions de dollars pour le Saumon de l'Atlantique. Je suis d'accord avec cette mesure car je trouve important de préserver cette ressource inestimable. Cependant, j'espère que le groupe responsable de ce plan ne sera pas formé que de représentants d'organismes ou d'associations existantes mais que des pêcheurs auront la possibilité d'en faire partie. C'est pourquoi je propose qu'un siège du conseil d'administration soit accessible à un pêcheur. De plus, je trouve important que les responsables ne changent pas le statut de la rivière et la maintiennent à accès libre.

Finalement, malgré mes préoccupations au niveau économique et sportif, je trouve que le projet est acceptable et je souhaite que mes suggestions puissent servir à l'amélioration du celui-ci. En bout de ligne, le projet d'aménagement d'un complexe hydroélectrique sur la rivière Romaine apportera un boom économique dans la région pour les prochaines années et j'espère que toutes les entreprises ainsi que tous les citoyens de la Minganie y trouveront leur compte. Merci!